

私たち脳の研究者は記憶の研究材料として「ネズミ」をよく使います。記憶力がもつとも優れている動物は人間ですから、なぜ人間を使わないのかと疑問をもつ読者もいるかもしれません、ネズミを使って実験するほうが好都合な部分もあるのです。たとえば、人idorべてネズミのほうが純粹な記憶をしてくれるということが挙げられます。ネズミの記憶のほとんどが本能に根ざしたものから、人間のように「今日はだらないな」「面倒くさいな」「早く終わらいいかな」などということで記憶力が左右されません。昨日は覚えたけど今日はダメだとか、このネズミは覚えるけど別のネズミはダメ、などという「気まぐれ」や「ばらつき」が少ないので、「記憶」という抽象的でどちらにいく対象を研究する場合、実験の妨げとなる目に見えない要因が少ないということは、とても大切なことです。こうした理由で、私の研究室でも主にネズミを使用しています。

ネズミを使ったオペラント条件づけの方法を図15（省略）に示しました。これはスキナーハー箱とよばれる装置です。この箱の中では、ブザー音が鳴つたときにレバーが押されると餌が出てくる仕組みになっています。簡単なテストなのですが、第一章で説明した水迷路（めいろ）試験にくらべるとかなり高度な課題ですから、さすがに何回か訓練を繰りかえして、この箱に入れられたネズミがどのように学習していくかを観察していると、とてもおもしろい事実が見えてきます。

当然、ネズミにとつてスキナーハー箱は生まれて初めて見るものです。目の前のレバーがなんの役割をしているのかは知りません。そもそも、レバーは押すものであるということさえも理解していないのです。しかも、突然ブザー音が鳴つたりします。まさに、戸惑うばかりの部屋です。そんなあるとき、偶然にレバーが押されて、おいしい餌が出できます。初めは単なる偶然です。しかし、この偶然が何回か続くと、「レバーを押すこと」と「餌をもらえること」の

33 32 31 30 29 28 27 26 25 24 23 22 21 20 19 18 17 16 15 14 13 12 11 10 09 08 07 06 05 04 03 02 01

因果関係に気づきます。ここまでが学習の第一段階です。この段階まで到達すると、ネズミは餌欲しさに、ひたすらレバーを押します。しかし、レバーを押したからといって必ずしも餌にあります。記憶力がもつとも優れている動物は人間ですから、なぜ人間を使わないのかと疑問をもつ読者もいるかもしれません、ネズミを使って実験するほうが好都合な部分もあるのです。たとえば、人idorべてネズミのほうが純粹な記憶をしてくれるということが挙げられます。ネズミの記憶のほとんどが本能に根ざしたものから、人間のように「今日はだらないな」「面倒くさいな」「早く終わらいいかな」などということで記憶力が左右されません。昨日は覚えたけど今日はダメだとか、このネズミは覚えるけど別のネズミはダメ、などという「気まぐれ」や「ばらつき」が少ないので、「記憶」という抽象的でどちらにいく対象を研究する場合、実験の妨げとなる目に見えない要因が少ないということは、とても大切なことです。こうした理由で、私の研究室でも主にネズミを使用しています。

ネズミを使ったオペラント条件づけの方法を図15（省略）に示しました。これはスキナーハー箱とよばれる装置です。この箱の中では、ブザー音が鳴つたときにレバーが押されると餌が出てくる仕組みになっています。簡単なテストなのですが、第一章で説明した水迷路（めいろ）試験にくらべるとかなり高度な課題ですから、さすがに何回か訓練を繰りかえして、この箱に入れられたネズミがどのように学習していくかを観察していると、とてもおもしろい事実が見えてきます。

当然、ネズミにとつてスキナーハー箱は生まれて初めて見るものです。目の前のレバーがなんの役割をしているのかは知りません。そもそも、レバーは押すものであるということさえも理解していないのです。しかも、突然ブザー音が鳴つたりします。まさに、戸惑うばかりの部屋です。そんなあるとき、偶然にレバーが押されて、おいしい餌が出ます。初めは単なる偶然です。しかし、この偶然が何回か続くと、「レバーを押すこと」と「餌をもらえること」の

（池谷裕二「記憶力を強くする」）

この過程でネズミは数多くの失敗をします。ああでもない、こうでもない、とさまざまに失敗をして、その結果、ブザーとレバーの関係に気づくのです。つまり、ひとつ成功を導きだすために、多くの失敗が繰りかえされるわけです。逆に、こうした数多くの失敗がなければ正しい記憶はできません。つまり、記憶とは「失敗」と「繰りかえし」によつて形成され強化されるものなのです。

これはコンピューターとはかなり異なります。コンピューターは一回で完全に記憶できます。しかも正解だけを完璧に覚えるのです。脳ではそうはいきません。正解を導くためには試行錯誤が絶対に必要です。失敗をして、それを基礎としてつぎに何をするかを考え、そしてまた失敗をして……という具合です。脳の記憶とは、いわば「消去法」のようなものです。これはちがう、あれはちがうと試行していくつまり、覚えるということは「努力」と「根気」なのです。



66 65 64 63 62 61 60 59 58 57 56 55 54 53 52 51 50 49 48 47 46 45 44 43 42 41 40 39 38 37 36 35 34

わたしは窓を開いて見ました。  
「サAWN！ 大きな声で鳴くな」

けれどサAWNの悲鳴はやみませんでした。窓の外の木立はまだこづ  
えにそれぞれ雨滴をため、もしも幹に手をふれると、幾百もの露が一  
時に降りそそいだありますよう。けれど、すでによく晴れわたつた  
月夜がありました。

わたしは外に出て見ました。するとサAWNは屋根のむねに出て、そ  
の長い首を空に高くさし伸べて、かれとしてはできるかぎり大きな声  
で鳴いていたのです。かれが首をさし伸ばしている方角の空には、夜  
ふけになつて上る月のならわしとして、赤くよごれたいびつな月が  
でいました。そうして、月の左手から右手の方向にむかつて、夜空に出  
高く三羽のがんが飛んでいるところでした。わたしは気がつきまし  
た。この三羽のがんとサAWNは、空の高いところと屋根の上で、  
互いに声に力をこめて鳴きかわしていたのです。サAWNがたとえば声  
を三つに切つて鳴くと、三羽のがんのいづれかが声を三つに切つて鳴  
き、かれらは何かを話しあつていたのに違ひありません。察するところ  
サAWNは三羽の僚友たちにむかつて、  
「わたしをいっしょに連れて行つてくれ！」  
と叫んでいたのであります。

わたしはサAWNが逃げ出すのを心配して、かれの鳴き声にことばを  
さしさみました。

「サAWN！ 屋根から降りてこい！」

サAWNの態度はいつもとちがい、かれはわたしの言いつけを無視し  
て、三羽のがんに鳴きすぎるばかりです。わたしは口笛を吹いて呼ん  
でみたり、両手で手招きしたりしてしましたが、ついにたまらなく  
なつて、棒きれで庭木の枝をたたいてどちらなければならなくなりま  
した。

「サAWN！ おまえはそんな高いところへ登つて、危険だよ。早く  
降りてこい。こら、おまえどうしても降りてこないのか！」  
けれどサAWNは、三羽の僚友たちの姿と鳴き声がまったく消え

去つてしまふまで、屋根の頂上から降りようとはしなかつたので  
す。もしこのときのサAWNのありさまをながめた人があつたならば、  
おそらく次のような場面を心に描くことができるでしょう——遠い  
離島に漂流した老人の哲学者が、十年ぶりにようやく沖を通りす  
がつた船を見つけたときの有様——人々は屋根の上のサAWNの姿  
に見ることができたでしょう。

サAWNがふたたび屋根などに飛び上がるないようにするためには、  
かれの足をひもで結んで、ひもの一端を柱にくくりつけておかなければ  
ならないはずでした。けれどわたしはそういう手荒なことを遠慮しませ  
ました。かれに対するわたしの愛着を裏切つて、かれが遠いところに  
逃げ去ろうとはまるで信じられなかつたからです。わたしはかれの  
翼の羽を、それ以上に短くすれば傷つくほど短く切つて、いたので  
す。あまりかれを苛酷に取り扱うことわわたしは好みませんでした。  
ただわたしは翌日になつてから、サAWNをしかりつけただけでした。  
た。

「サAWN！ おまえ、逃げたりなんかしないだろうな。そんな薄情  
なことはよしてくれ」  
わたしはサAWNに、かれが三日かかるとも食べきれないほど多量の  
えさを与えました。

サAWNは、屋根に登つて必ずかんだかい声で鳴く習慣を覚えまし  
た。それは月の明るい夜にかぎり、そして夜ふけにかぎられていまし  
た。そういうとき、わたしは机にひじをついたまま、または夜ふけ  
の寝床の中で、サAWNの鳴き声に答えるところの夜空を行くがんの声  
に耳を傾けるのでありました。その声というのは、よほど注意しなけ  
れば聞くことができないほど、そんなにかすかながんの遠音です。そ  
れは聞きようによつては、夜ふけそれ自体が孤独のためにうち負かさ  
れてもらす歎息かとも思われ、もしそうだとすればサAWNは夜ふけの  
歎息と話をしていたわけでありましょ。

その夜は、サAWNがいつもよりさらにかんだかく鳴きました。ほ

# 読解マラソン集 10番 わたしは窓を開いて のつづき

とんど号泣に近かつたくらいです。けれどわたしは、かれが屋根に登つたときにかぎつてわたしのいいつけを守らないことを知つていたので、外に出て見よとはしませんでした。机の前にすわつてみたり、早くかれの鳴き声がやんできれればいいと願つたり、あすからはかれの羽を切らないことにして、出発の自由を与えてやらなくてはなるまいなどと考えたりしていたのです。そうしてわたしは寝床にはいつてからも、たとえばものすごい風雨の音を聞くまいとする幼児が眠るときのように、ふとんを額のところまでかぶつて眠ろうと努力しました。それゆえ、サワソの号泣はもはや聞えなくなりましたが、サワソが屋根の頂上に立つて空を仰いで鳴いている姿は、わたしの心の中から消え去ろうとしませんでした。そこでわたしの想像の中に現われたサワソもかんだかく鳴き叫んで、実際にわたしを困らせてしまつたのでありました。

わたしは決心しました。あすの朝になつたら、サワソの翼に羽の早く生じる葉を塗つてやろう。新鮮な羽は、かれの好みのままの空高くへ、かれを飛び立たせるでしよう。万一にもわたしに古風な趣味があるならば、わたしはかれの足にブリキの指輪をはめてやつてもいい。そのブリキには、「サワソよ、月明の空を、高く楽しく飛べよ」

ということばを小刀で彫りつけてもいい。

翌日、わたしはサワソの姿が見えないのに気がつきました。

「サワソ、出てこい！」

わたしは狼狽しました。廊下の下にも屋根の上にも、どこにもないのです。そしてトタンのひさしの上には一本の胸毛が、あきらかに

サワソの胸毛であつたのですが、トタンの縫ぎ目にささつて朝の微風にそいでいます。わたしは急いで沼地へ探しに行きました。

そこにはサワソはいないらしい気配でした。岸にはえている背の高い草は、その茎の先にすでに穂をつけて、わたしの肩や帽子に綿毛の種子が散りそいだのあります。サワソ、サワソいないか。いるならば、出てくれ！ どうか

頼む、出てこい！

水底には植物の朽ちた葉が沈んでいて、サワソは決してここにもいなかったことがわかりました。おそらくかれは、かれの僚友たちの翼にかかりえられ、かれの季節向きの旅行に出ていつてしまつたのであります。かかえられ、かれの季節向きの旅行に出ていつてしまつたのであります。

（井伏鱒二「屋根の上のサワソ」）

99 98 97 96 95 94 93 92 91 90 89 88 87 86 85 84 83 82 81 80 79 78 77 76 75 74 73 72 71 70 69 68 67



32 31 30 29 28 27 26 25 24 23 22 21 20 19 18 17 16 15 14 13 12 11 10 09 08 07 06 05 04 03 02 01 00

まったくくまどもは小十郎の犬さえすぎなようだつた。けれどもくまもいろいろだから、氣の烈しいやつならごうごうほえて立ちあがつて、犬などはまるで踏みつぶしそうにしながら、小十郎のほうへ両手をだしてかかつていく。小十郎はぴつたり落ちついて、樹をたてにして立ちながら、くまの月の輪をめがけてズドンとやるのだつた。

すると森までががあつと叫んでくまはどたつとたおれ、赤黒い血をぐどぐど吐きはなをくんくん鳴らして死んでしまうのだつた。

小十郎は鉄砲を木へたてかけて注意深くそばへ寄つてきて、こう「くま。おれはてまえをにくくて殺したのでねえんだぞ。おれも商売ならてめえも射たなけあならねえ。ほかの罪のねえ仕事していんだが、畠はなし、木はお上のものにきまつたし、里へ出てもたれも相手にしねえ。仕方なしに獵師なんぞしるんだ。てめえもくまに生まれたが因果なら、おれもこんな商売が因果だ。やい。このつぎにはくまなんぞに生まれなよ。」※

そのときは犬もすつかりしょげかえつて目を細くしてすわつていた。

何せこの犬ばかりは小十郎が四十の夏、うちじゅうみんな赤痢にかかるつて、とうとう小十郎の息子とその妻も死んだ中に、ぴんぴんして生きていたのだ。

それから小十郎はふところからとぎすまされた小刀を出して、くまがあごのここから胸から腹にかけて、皮をすうつとさいしていくのだつた。それからあと景色はぼくは大きらいだ。けれどもとにかくおしまい小十郎が、まつ赤なくまの胆をせなかの木のひつに

まったくくまどもは小十郎の犬さえすぎなようだつた。

十郎のほうへ両手をだしてかかつていく。小十郎はぴつたり落ちついて、樹をたてにして立ちながら、くまの月の輪をめがけてズドンとやるのだつた。

すると森までががあつと叫んでくまはどたつとたおれ、赤黒い血をぐどぐど吐きはなをくんくん鳴らして死んでしまうのだつた。

小十郎は鉄砲を木へたてかけて注意深くそばへ寄つてきて、こう「くま。おれはてまえをにくくて殺したのでねえんだぞ。おれも商売ならてめえも射たなけあならねえ。ほかの罪のねえ仕事していんだが、畠はなし、木はお上のものにきまつたし、里へ出てもたれも相手にしねえ。仕方なしに獵師なんぞしるんだ。てめえもくまに生まれたが因果なら、おれもこんな商売が因果だ。やい。このつぎにはくまなんぞに生まれなよ。」※

そのときは犬もすつかりしょげかえつて目を細くしてすわつていた。

何せこの犬ばかりは小十郎が四十の夏、うちじゅうみんな赤痢にかかるつて、とうとう小十郎の息子とその妻も死んだ中に、ぴんぴんして生きていたのだ。

33 32 31 30 29 28 27 26 25 24 23 22 21 20 19 18 17 16 15 14 13 12 11 10 09 08 07 06 05 04 03 02 01

いれて、血で毛がぼとぼと房になつた毛皮を谷であらつて、くるくるまるめ、せなかにしょつて、自分もぐんなりしたふうで谷をくだつて行くことだけはたしかなのだ。

## (中略)

ところがこの豪儀な小十郎が、まちへくまの皮と胆を売りに行くときのみじめさといつたら、まつたく氣の毒だつた。

町のなかほどに大きな荒物屋があつて、ざるだの砂糖だの砥石だの、金天狗やカメレオン印の煙草だの、それからガラスのはえとりまでならべていたのだ。小十郎が山のように毛皮をしょつて、そこのしきいを一足またぐと、店ではまたきたかというように、うすらわらつているのだつた。店のつぎの間に大きな唐金の火鉢をだして、主人がどつかりすわつていた。

「だんなさん、先ころはどうもありがとうごあんした。」※

あの山では主のような小十郎は、毛皮の荷物を横におろしてていねいにしきいたに手をついていうのだつた。

「はあ、どうも、きょうはなんのご用です。」

「くまの皮また少し持つてきます。」※

「くまの皮か。このまえのもまだあのまましまつてあるし、きょうねいにしきいたに手をついていうのだつた。」※

「はあ、まんつ、いいます。」※

「だんなさん、そういうわないでどうか買つてくんさい。安くともいいます。」※

「なんぼ安くてもいらないます。」※

主人は落ちつきはらつて、きせるをたんたんとてのひらへたたくのだ。

あの豪氣な山のなかの主の小十郎は、こういわれるたびにもうまるで心配そうに顔をしかめた。

何せ小十郎のどこでは、山には栗があつたし、うしろのまるで少しの畠からはひえがとれるのではあつたが、米などは少しもできず、味噌もなかつたから、九十になるとしよりと子どもばかりの七人家内にもつて行く米は、ごくわずかずつでもいつたのだ。

里のほうのものなら麻もつくつたけれども、小十郎のどこではわずか藤つるで編む入れ物のほかに布にするようなものはなんにもできなかつたのだ。

66 65 64 63 62 61 60 59 57 56 55 54 53 52 51 50 49 48 47 46 45 44 43 42 41 40 39 38 37 36 35 34

# 読解マラソン集 11番 まったくくまどもは のつづき

小十郎はしばらくたつてから、まるでしわがれたような声でいつたもんだ。「だんなさん、お願ひだます。どうがなんぼでもいいはんて買つくな」い。」※

小十郎はそういいながら改めておじぎさえしたもんだ。

主人はだまつてしまはるけむりを吐いてから、顔の少しどにかにか笑うのをそつとかくしていつたもんだ。

「いいます。置いでおれ。じゃ、平助、小十郎さんさ二円あげろじや。」※

店の平助が大きな銀貨を四枚まい小十郎の前へすわつてだした。小十郎はそれを押しいただくようにして、にかにかしながら受け取つた。

それから主人はこんどはだんだんきげんがよくなる。

「じゃ、おきの、小十郎さんさ一杯いつぱいあげる。」

小十郎はこのころはもううれしくてわくわくしている。主人はゆつくりいろいろはなす。小十郎はかしこまつて山のもようや何か申しあげている。まもなく台所のほうからお膳せんできたと知らせる。小十郎は半分辞退するけれども、けつぎよく台所のところへ引つぱられてつて、またていねいなさいさつをしている。

まもなく塩引のさけのさしみや、いかの切りこみなどと酒が一本黒い小さな膳にのつてくる。

小十郎はちゃんととかしこまつてそこへ腰かけて、いかの切りこみを手の甲にのせてべろりとなめたり、うやうやしく黄いろな酒を小さなちょこについだりしている。

いくら物価の安いときだつてくまの毛皮一枚で二円はあんまり安いだれでも思う。

実際に安いし、あんまり安いことは小十郎でも知つている。けれどもどうして小十郎は、そんな町の荒物屋なんかへでなしに、ほかの人へどしどし売れないと。それはなぜかたいていの人にはわからぬい。けれども日本ではきつねけんというものもあつて、きつねは獵師りょうしに負け獵師はだんなに負けるときまつてある。ここではくま

は小十郎にやられ小十郎がだんなにやられる。だんなは町のみんなのなかにいるから、なかなかまに食われない。けれどもこんないやするいやつらは、世界がだんだん進歩すると、ひとりで消えてなくなるしていく。

ばくはしばらくの間でも、あんなりつぱな小十郎が二度とつらも見たくないよな、いやなやつにうまくやられることを書いたのが、実にしゃくにさわつてたまらない。

※は方言です。

(宮沢賢治「なめとこ山のくま」)



ちょうど、その前の年、僕が六年生の晚秋のことであつた。中学へ入るための予習が、もう毎日つづいていた。暗くなつて家へ

帰ると、棍棒をおろしたくるまが二台表にあり、玄関の上がり口に車夫がキセルで煙草をのんでいた。

この二、三日、母の容体が面白くないことは知つていたので、くつを脱ぎながら、僕は気になつた。着物に着がえ顔を洗つて、電気のついた茶の間へ行くと、食事のしたくのしてある食卓のわきに、編み物をしながら、姉は僕を待つていた。僕はおやつをすぐにほおばりながら聞いた。「ただ今。——お医者さん、きょうは二人？」

「ええ、昨夜からお悪いのよ」いつもおなかをへらして帰つて来るので、姉はすぐにご飯をよそつてくれた。

父と三人で食卓を囲むことは、そのころはほとんどなかつた。ムシャムシャ食べ出した後に、姉もはしをとりながら、「節ちゃん、お父さまがね」という。「あさつての遠足ね、この分だとやめてもらうかも知れない」と、そうおつしやつていたよ」

遠足というのは、六年生だけ一晩泊まりで、修学旅行で日光へ行くことになつていたのだ。

「チエツ」僕は乱暴にそういうと、ちやわんを姉につき出した。「節ちゃんには、ほんとにすまないけど、もしものことがあつたら、お母さんとてもお悪いのよ」「知らない！」

姉は涙ぐんでいる様子であつた。それもつらくて、それきりだまりつづけて夕飯をかきこんだ。（中略）

生まれて初めて、級友と一泊旅行に出るということが、少年にとつてどんなにみりよくを持つていてか！ 級の誰彼との約束や計画があざやかに浮かんでくる。両の眼に涙がいっぱいあふれてきた。父の書斎のとびらがなかば開いたまま、廊下へ灯がもれている。（中略）

いつも父のすわる大ぶりないす。そして、ヒヨイツと見ると、卓の上には、くるみを盛った皿が置いてある。くるみの味なぞは、子供に縁のないものだ。イライラした気持ちであつた。

どすんと、そのいすへ身を投げこむと、僕はくるみを一つ取つた。

そして、冷たいナット・クラッカーへはさんで、片手でハンドルを圧した。小さなひらへ、かろうじて納まつたハンドルは、くるみの固いからの上をグリグリとこするだけで、手応えはない。「どうしても割つてやる」そんな気持ちで、僕はさらに右手の上を、左手で包み、ひざの上で全身の力をこめた。しかし、級の中でも小柄で、きや

しやな自分の力では、ビクともしない。（中略）

左手の下でにぎりしめた右のてのひらの皮が、少しむけて、ヒリヒリする。僕はかんしゃくを起こして、ナット・クラッカーを卓の上へ放り出した。クラッカーはくるみの皿に激しく当たつて、皿は割れた。くるみが三つ四つ、卓からゆかへ落ちた。

そうするつもりは、さらさらなかつたのだ。ハツとして、いすを立つた。

僕は二階へかけ上がり、勉強机にもたれてひとりで泣いた。その晩は、母の病室へも見舞いに行かずにしまつた。

しかし、幸いなことに、母の病気は翌日から小康を得て、僕は日光へ遠足に行くことができた。

ふすまをはらつた宿屋の大広間に、ズラリとふとんをしきつらねたまらなかつた。その夜は、実にぎやかだつた。果てしなくはしやぐ、子供たちの上の電燈は、八時ごろに消されたが、それでも、なかなかさわぎはしづ



# 読解問題 6月4週分

問1 読解マラソン集9番「私たち脳の研究者は」を読んで次の問題に答えましょう。  
 ○と×との組み合わせが合っているものの数字を書きなさい。

- A 記憶の実験をする材料としては、本当は人間の方がネズミよりも優れている  
 B 人間は、そのときの気分で左右されることがあるが、ねずみにはそういうことはない  
 1 A○ B○ 2 A○ B× 3 A× B○ 4 A× B×

問2 読解マラソン集9番「私たち脳の研究者は」を読んで次の問題に答えましょう。  
 ○と×との組み合わせが合っているものの数字を書きなさい。

- A コンピュータは1回で記憶できるが、ネズミは何回も繰り返して記憶する  
 B 脳は、失敗が少ないほど正しい記憶ができる  
 1 A○ B○ 2 A○ B× 3 A× B○ 4 A× B×

問3 読解マラソン集10番「わたしは窓を開いて」を読んで次の問題に答えましょう。  
 ○と×との組み合わせが合っているものの数字を書きなさい。

- A サワンと空飛ぶさんは、お互いの鳴き声が聞こえていた  
 B サワンは、普段から私の言いつけを無視することが多かった  
 1 A○ B○ 2 A○ B× 3 A× B○ 4 A× B×

問4 読解マラソン集10番「わたしは窓を開いて」を読んで次の問題に答えましょう。  
 ○と×との組み合わせが合っているものの数字を書きなさい。

- A 私は、サワンが屋根に上がらないようにするために、サワンの足をひもで結ぼうとした  
 B サワンは、屋根に登って鳴く習慣覚えてから、毎晩夜ふけになると鳴くようになった  
 1 A○ B○ 2 A○ B× 3 A× B○ 4 A× B×

問5 読解マラソン集11番「まったくまどもは」を読んで次の問題に答えましょう。  
 ○と×との組み合わせが合っているものの数字を書きなさい。

- A 小十郎は、くまうちの獣師だが、自分の仕事が好きでなかった  
 B 小十郎は、赤痢にかかったが死なかつた  
 1 A○ B○ 2 A○ B× 3 A× B○ 4 A× B×

問6 読解マラソン集11番「まったくまどもは」を読んで次の問題に答えましょう。  
 ○と×との組み合わせが合っているものの数字を書きなさい。

- A だんなは、小十郎が知らないのをいいことに、小十郎からくまの毛皮を安く買っている  
 B きつねけんでは、だんながいちばん強い  
 1 A○ B○ 2 A○ B× 3 A× B○ 4 A× B×

問7 読解マラソン集12番「ちょうど、その前の年」を読んで次の問題に答えましょう。  
 ○と×との組み合わせが合っているものの数字を書きなさい。

- A 僕の家に、医者が二人来ていた  
 B 母は、近くの病院の病室にいる  
 1 A○ B○ 2 A○ B× 3 A× B○ 4 A× B×

問8 読解マラソン集12番「ちょうど、その前の年」を読んで次の問題に答えましょう。  
 ○と×との組み合わせが合っているものの数字を書きなさい。

- A 僕は、くるみを食べるのが好きだったわけではない  
 B くるみは、結局一つも割れなかつた  
 1 A○ B○ 2 A○ B× 3 A× B○ 4 A× B×

## 4 ~ 6月

小1 コード: nane パ ス: <input type="text"/>	小2 コード: nane パ ス: <input type="text"/>	小3 コード: nane パ ス: <input type="text"/>
小4 コード: nane パ ス: <input type="text"/>	小5 コード: nane パ ス: <input type="text"/>	小6 コード: nane パ ス: <input type="text"/>
中1 コード: nane パ ス: <input type="text"/>	中2 コード: nane パ ス: <input type="text"/>	中3 コード: nane パ ス: <input type="text"/>
高1 コード: nane パ ス: <input type="text"/>	高2 コード: nane パ ス: <input type="text"/>	高3 コード: nane パ ス: <input type="text"/>

## 1 ~ 3月